

*mier* rencontrait, sans aucun organe intermédiaire, l'autre main qui déprimait l'hypogastre. »

*Opération.* Les instrumens pour l'opération furent deux serre-nœuds en argent, et une longue aiguille montée sur un manche droit; cette aiguille était un peu courbée sur son plat, et son œil était très-près de sa pointe; elle était garnie d'un long ruban formé de cinq brins de cordonnet ciré. La malade fut couchée sur son lit, et tenue comme pour l'opération de la taille sous-pubienne, les opérateurs étant en face. En faisant pousser la malade, et tirant un peu sur la tumeur, on l'entraîna au-dehors de la vulve, avec la presque totalité de la matrice. Alors MM. *Récamier* et *Marjolin*, agissant de concert, saisirent aisément le vagin au-dessus de la matrice. En palpant cette partie, ils s'assurèrent qu'il ne restait rien entre ses parois qui étaient très-minces; mais ce ne fut qu'après s'en être bien assurés qu'on les traversa d'arrière en avant, avec la longue aiguille dont nous avons parlé; les doigts de la main gauche dirigeaient sa pointe qui fut ramenée en avant, un pouce au-dessus de la tumeur supérieure; le ruban de cordonnet fut coupé par le milieu, dégagé, puis l'aiguille retirée en arrière. Le ruban, coupé par le milieu, formait alors deux ligatures destinées à lier une moitié latérale du vagin. Elles étaient placées à un pouce au-dessus de la matrice; elles ont été séparées avec soin l'une de l'autre, puis leurs chefs ont été rassemblés de chaque côté, et confiés à des aides. Un cathéter introduit dans la vessie, il n'en sortit que quelques gouttes d'urine, nullement teintes de sang. Un doigt porté dans le rectum l'a trouvé intact; alors les serre-nœuds ont été placés convenablement, et les ligatures arrêtées à la manière ordinaire. Cette première ligature, qui a été serrée un peu fortement, a été suivie de douleurs excessivement vives. Le 23, on a fait remplacer la première ligature par un fil d'argent très-souple. Le 30, la matrice étant gangrenée depuis trois jours, et commençant à se putréfier, excoriat la vulve, et aurait inévitablement déterminé son inflammation, ainsi que de